

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (D. G. T.)

Nuevamente, los mercenarios de Hitler y Mussolini han bombardeado la zona portuaria de Barcelona, Badalona y Alicante.
La Comisión de Encuesta, llegada recientemente a Toulou se, ya tiene ocasión de dictaminar sobre los «objetivos» alcanzados con estos últimos y criminales bombardeos sobre poblaciones civiles de nuestra retaguardia.

EDUCACIÓN, ADMINISTRACIÓN Y VALORES
Avda. del conde Pedro Ribera, 300
Teléfono: 84 PRECIO: 6'10

Mahón lunes 15 de Agosto de 1938
III Época-Año VIII Núm. 643

En un ataque a nuestras posiciones de Cabeza del Puente del Segre, el enemigo sufrió más de 300 bajas entre ellas 1 comandante y 2 tenientes

Los intentos de infiltración por Sierra Pandols, han sido rotundamente rechazados. Hemos capturado numerosos prisioneros, incluso un jefe de batallón. En los frentes de Levante, la progresión de nuestros soldados continúa. En Extremadura, nuestras fuerzas se baten con denuedo para contener la dura presión rebelde

Inglaterra hace una nueva advertencia a Italia a propósito del conflicto español.

Londres 13.—La Prensa inglesa sigue ocupándose de la gestión del encargado de Negocios de Inglaterra en Roma cerca del Gobierno italiano.

El periódico «Evening News» bajo el título de «Una advertencia a Ciano», dice que la gestión del Gobierno inglés llamando la atención del Gobierno italiano sobre la intervención de Mussolini en favor de Franco, es una advertencia. La inquietud del Gobierno británico ha sido subrayada por el hecho de que esta gestión ha sido realizada en Londres por mediación de la Embajada italiana y en Roma por medio del ministro de Negocios Extranjeros, el cual recibió la visita del encargado de Negocios. Francia ha obrado lealmente. Ha hecho todo lo que tenía que hacer para que el plan de retirada de los combatientes extranjeros fuera puesto en vigor.

El encargado de Negocios de la Gran Bretaña ha destacado que la entrada en vigor de este plan era el medio más seguro de poner en práctica el acuerdo anglo-italiano, como lo deseaban los dos países. Pero si las informaciones relativas a nuevas intervenciones italianas en España continuaban, el plan de retirada de los voluntarios y el acuerdo italiano podían quedar comprometidos. Ciano que se halla enfermo y guarda cama, ha contestado al encargado de Negocios que su estado de salud no le había permitido conocer los acontecimientos, prometiendo averiguar si las citadas intervenciones son verdaderas.—(A. E.)

Como los gangsters

Franco no deja salir de su zona a la familia de un financiero americano si no se le remiten varios millones

Buenos Aires.—Entre los cuentacorrentistas y clientes del Banco Español del Río de la Plata reina un tremendo pánico desde hace varias semanas. Sobre ciertos asuntos relacionados con esta acreditada entidad bancaria han circulado rumores que nadie precisaba; pero los hechos han sido plenamente aclarados por el periódico «Pastrás», órgano de los radicales que apoyan al doctor Ortiz.

Según las informaciones que han aparecido en dicho periódico, el Presidente del Consejo de Administración del Banco Español del Río de la Plata don Timoteo Balbín, que se encuentra en Francia, telegrafió al Banco ordenando que se remitieran al jefe rebelde Francisco Franco varios millones de pesetas.

La extraña orden alarmó grandemente al alto personal de la casa y al ser conocida por la clientela, la primera impresión se tradujo bien pronto en pánico.

Como el asunto ha motivado muchos comentarios, entre ellos ha destacado el de que el Banco no puede ni debe adscribirse a ninguna política determinada y mucho menos a la callejera y fracasada política de Franco, pero entre los clientes y cuentacorrentistas del Español del Río de la Plata son mayoría los de ideas republicanas y por tanto amigos de la democracia española.

El asunto, como decimos, apasionó vivamente. «Pastrás» ha explicado lo ocurrido de la siguiente manera:

Franco, deseoso de captarse a un banquero argentino, invitó a don Timoteo Balbín a que se diera «una vueltecita» por la España facciosa. El señor Balbín se dejó convencer, y acompañado de su familia, embarcó para Vigo y ha recorrido la zona rebelde de punta a cabo. En todas partes la familia Balbín fué muy agasajada; pero cuando don Timoteo habló de volver a la Argentina, no faltó quien le indicara la conveniencia de dar algo para el «movimiento salvador».

El señor Balbín parece que hizo determinadas promesas; pero en Burgos no se conforman con promesas. Por lo pronto, se han puesto dificultades para el arreglo de la documentación de los familiares de don Timoteo y se han visto obligados a permanecer entre los rebeldes en tanto el señor Balbín resuelve el «asuntillo» de sus promesas de ayuda económica a los traidores. De ahí las prisas con que el financiero argentino ordenó a su «Banco» el envío de unos cuantos millones a Franco.

No se sabe si la familia de Balbín que padecer un auténtico secuestro, ha podido ya «arreglar sus papeles», pero el asunto continúa siendo comentadísimo en Buenos Aires.

El caso es típico del más moderno y audaz gangsterismo. Al Capone tiene en Burgos y Salamanca excelentes imitadores.

Francia organiza su defensa militar. Un estudio del general Brissaud Desmaitlet, en relación a la amenaza alemana

París 13.—«Ce Soir» continúa la publicación del estudio del general Brissaud Desmaitlet referente a la preparación militar francesa con relación a la amenaza alemana. Dice el general francés que Francia tiene preparada la contestación a las maniobras indicadas en la Memoria del general alemán Reichenau.

El general Brissaud se ocupa del ejército alemán, mucho más numeroso que el francés, y de las dificultades de Francia para defender tres frentes. Se ocupa también de la frontera de los Pirineos con la España facciosa y dice que el Mando francés ha tomado sus medidas.

En el Pirineo—dice—Francia tiene tres divisiones. El general no se extiende, sin embargo, en detalles sobre las defensas francesas en los Pirineos y añade que a pesar de la diferencia de las fuerzas y en los hombres bajo las armas, Francia ha tomado todas las medidas. Recuerda luego a Ludendorff y lo apuntado por el general alemán respecto a la posibilidad de librar la nueva guerra en África del Norte y dice que Francia ha organizado la defensa de Túnez y de Marruecos.—(A. E.)

Nueva violación de la frontera checoslovaca

La realiza un avión alemán y con esta vez, son 78 las violaciones cometidas contra Checoslovaquia

Praga 13.—Otro avión alemán ha violado la frontera checoslovaca y un nuevo incidente se produjo anoche en la frontera, provocado por los alemanes. Los milicianos nazis, desfilando a lo largo de la carretera, en la frontera con Checoslovaquia, provocaron a la población checa.

A consecuencia de la violenta situación desarrollada por los alemanes sudetes en la región fronteriza, 170 Empresas, entre las más importantes, se han trasladado al interior de Checoslovaquia.

Un comunicado oficial anuncia que la nueva violación de la frontera por parte de un avión alemán, es la número 78.

El encargado de Negocios de Checoslovaquia en Berlín ha recibido la orden de protestar cerca del Gobier-

no alemán contra las violaciones de la frontera y contra la actitud de la Prensa alemana, que continúa atacando violentamente a Checoslovaquia y publicando informaciones completamente falsas.

La dirección del partido de los sudetes ha enviado una segunda Memoria a lord Runciman relativa a los incidentes políticos. Las dificultades que se presentan a lord Runciman en sus negociaciones, hacen prever una suspensión de las mismas. Los sudetes hacen todo lo posible para torpedear por completo la misión del lord inglés.—(A. E.)

Los muertos, el hoyo...

El fin del «incidente» ruso-japonés

Tokio 14.—El Ministerio de la Guerra ha comunicado a las fuerzas japonesas después del acuerdo firmado por los señores Litvinoff y Shigemitsu, que suspendan el fuego. Después de esta orden, no se han registrado nuevos incidentes.

Ha sido acordado que los cadáveres abandonados sean retirados por las unidades respectivas. El emplazamiento de las líneas fronterizas será confirmado por una Conferencia que se celebrará hoy.

Los Gobiernos tendrán un cambio de cartas para confirmar las condiciones. Los japoneses han sufrido en total 300 muertos y 600 heridos.—(Febus).

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Seis fuertes ataques a nuestras posiciones de la Cabeza del Puente del Segre fueron rechazados, sufriendo el enemigo más de 300 bajas, entre ellas las de un comandante y dos tenientes.

En la zona del Ebro las fuerzas al servicio de la invasión han persistido en sus ataques a Sierra Pandols, siendo totalmente rechazados. Se han capturado prisioneros y siendo abundante el número de bajas sufrido por el enemigo, entre las que se cuentan un jefe de batallón.

La aviación republicana ha actuado con gran intensidad y eficacia en ambos sectores, bombardeando y ametrallando las líneas y concentraciones enemigas.

EXTREMADURA.—Las fuerzas al servicio de la invasión, protegidas por gran cantidad de aviación y tanques, consiguieron ocupar Valle de los Caballeros en la zona de...

También se combate en el sector de Cabeza de Buey, donde hubieron de replegarse las tropas españolas al SE. de dicho pueblo.

LEVANTE.—En el sector de los Montes Universales las tropas republicanas han conquistado brillantemente Altos de (—), Monión Blanco y El Cierro, continuando la progresión, habiendo rebasado las cotas 1631 y 1634.

CENTRO.—Durante la noche última fué volada una contramina, propia en la Casa de Campo, sufriendo el enemigo bajas vistas.

ANDALUCIA.—Sin novedades.

AVIACION

En la mañana de ayer cinco trimotores italianos Savoia 81, desahogaron medio centenar de bombas sobre Alicante, ocasionando muertos y heridos.

A las 22:31 horas de ayer un hidró de la invasión arrojó varias bombas en la zona portuaria de Barcelona.

Hoy diez trimotores italianos han bombardeado de nuevo los barrios marítimos de la capital catalana, agrediendo Badalona y puntos inmediatos.—(S. R.)

Declaraciones del general Miaja

Valencia 14.—El general Miaja ha hecho unas declaraciones a los periodistas, diciendo que Levante no ha terminado su labor con haber parado al enemigo. Este insistirá en sus propósitos de tomar Valencia.

Con los ataques a Levante, vieronse frente a frente España e Italia y el enemigo quebrantóse en la magnífica línea de defensa preparada por el Estado Mayor español. En la llamada línea de Matallana, trabajaron 60.000 hombres, noche y día, preparando el terreno y fortificándolo para que en el momento oportuno, arrancaran las fuerzas republicanas sus operaciones del Ebro, permitiendo afianzar la seguridad de la zona levantina. (Febus).

El cincuentenario de la Unión General de Trabajadores

Barcelona 14.—En medio de un entusiasmo indescriptible, tienen lugar los actos conmemorativos del 50 aniversario de la fundación de la Unión General de Trabajadores, la veterana y gloriosa sindical. De toda España se reciben mensajes de adhesión y simpatía, recibiendo la Comisión Ejecutiva innumerables felicitaciones.

En la ciudad de Mataró, en donde tuvieron lugar las primeras y preñadas reuniones hace ahora medio siglo para ir a la estructuración de la mentada sindical, se ha celebrado un grandioso mitin, en el cual han intervenido los camaradas Comas, Caid's, Cordero, Vidiella y Gonzalez Peña, siendo todos los oradores ovacionadísimos.—(S. R.)

Disposiciones del D. O. del Ministerio de Defensa

Barcelona 14.—El D. O. del Ministerio de Defensa, dispone el ascenso a coroneles, de los tenientes coroneles siguientes: Joaquín Alonso García, Emilio Flores, Francisco Menoyo.

A tenientes coroneles ascienden los siguientes Mayores de milicias: Victoriano Mastan, Ramón Cavarzábal, E. Martínez Cartón, Manuel Brandoza, Ricardo Manaz, Inocencio Fernández López, Francisco Sanz Tejada, Ovidio Botella y Manuel Trueba.—(Febus).

Sentencias cumplidas

Barcelona 14.—En los fosos de Montjuich se ha cumplido la sentencia de muerte recaída contra 57 individuos. En Consejo de ministros de ayer, fueron firmadas 64 penas capitales.—(Febus).

Ha fallecido el dramaturgo Linares Rivas

Barcelona 14.—Noticias procedentes de La Coruña anuncian que ha fallecido en aquella capital faccioso el dramaturgo don Manuel Linares Rivas.—(Febus).

La prensa inglesa refleja con insistencia la irritación que reina en los círculos oficiosos con motivo del silencio de Franco

Londres 13.—A propósito de la contestación dada ayer por Franco al agente británico en Burgos, el «Daily Telegraph» dice que se lamenta mucho en Londres tener que esperar aún más tiempo. «Nuevos retrasos en una cuestión estrechamente relacionada con la puesta en vigor del acuerdo anglo-italiano y con la paz europea, son lamentables»—afirma.

El periódico añade que es difícil de comprender cómo después de cinco semanas, Franco tiene todavía que consultar y fijar su contestación de principio sobre la cuestión. «El retraso es más desagradable todavía—agrega el periódico—porque, después de la aceptación de principio de los facciosos, será preciso esperar aún seis u ocho semanas para efectuar la retirada de los combatientes extranjeros».

El «Daily Herald» dice que Franco no ha indicado la fecha en que contestará. Según el periódico laborista, se trata de una nueva maniobra de Franco para ganar tiempo. El periódico habla también de los bombardeos de barcos británicos, y dice que el acuerdo de Chamberlain con Franco, al que se ha dado una gran publicidad, relativo a una encuesta sobre los bombardeos, se revela como uno de los peores aspectos de su política en el problema español.—(A. E.)

Los exabruptos de Mussoini enturbian aún más las relaciones franco-italianas

París 13.—El Gobierno italiano ha negado el permiso de entrada a Italia a un contingente de 8.000 turistas franceses. Se considera que el Gobierno francés adoptará en breve contamedidas semejantes.—(A. E.)

Consejo Municipal de Mahón

En la sesión ordinaria celebrada el 4 del actual que presidió el Alcalde compañero Francisco Pons Carerras, con asistencia de los consejeros Caules, López, Sintés, Fiol, Guardia, Santiago, Camps, Villalonga, Elías e Ibáñez, se tomaron entre otros, los siguientes acuerdos:

Quedar enterado de las manifestaciones del señor Alcalde exponiendo haberse reunido con los demás Alcaldes de la Isla para proceder a la articulación del Reglamento de colectivización de la industria pesquera, la cual remisión dió resultado negativo, comunicado éste al señor Presidente de la Junta Central de Abastos, para que acuerde en definitiva.

Nombrar con carácter interino, a don Francisco Anglada Meliá, dependiente de la Administración de Arbitrios municipales, con el sueldo fijo reglamentario, para cubrir la vacante producida por cese voluntario de don Francisco Orfila Meliá.

Quedar enterado con suma satisfacción del resultado favorable de las gestiones llevadas a cabo por el Consejo Ejecutivo de la Izquierda Republicana Balear, relativas al cobro del crédito de 266.173'82 pesetas, que el Estado adeuda al Ayuntamiento en concepto de adelanto hecho por éste para la construcción del campo de aviación; y expresar a dicho Consejo el más profundo agradecimiento por su labor desarrollada en bien de los intereses del Municipio.

A informe de la Comisión General de señores consejeros:

Observaciones y denuncias formuladas por los vocales señores Caules, Villalonga y Fiol, relativas al incumplimiento por parte de la mayoría de los payeses de este término municipal de lo dispuesto sobre la venta de verduras, frutas y demás productos de la tierra, interesándose para que se corrijan las infracciones que se produzcan.

A estudio de la Comisión General de señores Consejeros, observaciones hechas por el vocal señor Elías de que en los huertos de Cala n' Empurté existe gran cantidad de fruta que por falta de cuidado, queda inutilizada, siendo conveniente que para evitar este perjuicio y pueda aprovecharse la fruta en beneficio del vecindario, se adopten las medidas que se crean oportunas.

La velada de la Llar Catalana

Ampliando detalles referentes al acontecimiento artístico que, organizado por la entidad Llar Catalana, tendrá lugar el próximo jueves día 18 en el Teatro Principal, podemos añadir que en el mismo tomarán parte activa una natrida orquesta, los elementos que componen el Orfeón Mahonés, los compañeros Bellot y Buenaventura, la aplaudida pareja Pomares y la rondalla de dicho Orfeón.

El programa será interesantísimo, figurando en él romanzas, duos cómicos, piezas de concierto, intermedios cómicos, monólogos, números de conjunto y una apoteosis final

constituida por una sardana coreada y bailada.

Dado el fin benéfico que se persigue con el mentado espectáculo y la calidad artística del mismo, es de esperar que nuestro primer coliseo se verá en la noche del jueves próximo, muy concurrido.

Tribunal Especial de Guardia

El viernes se constituyó dicho Tribunal para leer y fallar el expediente incoado por infracción del Decreto de Subsistencias contra Antonio Salvador y Vidal Orfila, vecino de Mahón, siendo condenado a la pena de diez mil pesetas de multa.

Suscripción Pro Huérfanos Guerra

Suma anterior: 5.129'95
Mayor Primer Jefe de Grupo de Ingenieros, oficiales clases y tropa del mismo . . . 1.045'00
Ateneo Científico, Literario y Artístico (cuota mensual) . . . 100'00
Total . . . 6.274'95

Sociedad de Obreros Compositores U. G. T.

Esta Sociedad pone en conocimiento de todos sus afiliados, que a partir de la publicación del presente aviso, todos los socios que no tengan los nuevos carnets, así como los que no hayan satisfecho el pago de la sobrecuota que corresponde al año en curso.

Lo podrán hacer todos los días de seis a siete y media de la tarde. Quedando de baja el que no lo haga.

FALTA HACE UN MES

una perra conejera grande, blanca, con pocas manchas. Llevaba collar de cuero con anilla y tiene una señal sobre un pie trasero, atendiendo por Miss.

Su dueño, José Sastre Hernández, carpentero de San Luis 40 agradecerá al que se la devuelva o indique su paradero. 2-2

Comisión Escolar de Primera Enseñanza de Baleares

Patronato de Colonias Escolares de Menorca

Lista de donativos recibidos con destino a las Colonias:

- 20 tubos aspirina del S. R. I., Mahón.
- 250 pesetas en efectivo del Frente Popular de Villa Carlos.
- 5.000 cubitos marca «Caldolla» y 11 carretes hilo, del patrón del velero «Cala Marsal».

En nombre propio y en el de nuestros pequeños huéspedes testimoniamos a los generosos donantes nuestra mayor simpatía y gratitud.

Comisariado de Guerra de Menorca

MILICIAS DE LA CULTURA

Resumen de la labor realizada durante el mes de Julio de 1938.

Clases realizadas, 3 601; Colectivas, 2 891; Individuales 610; Aprendieron a leer y escribir, 43; Bibliotecas de campaña creadas, 3; Rincones Culturales, 3; Diarios Murales, 5; Hogar del Combatiente, 1; Conferencias y charlas, 61; Artículos publicados en la prensa, 1; Concursos literarios, 7; Festivales varios, 9.

Recaudación en unos festivales

La Comisión Militar de Fornells, organizadora de los festivales celebrados el pasado domingo día 7 en aquel pueblo, nos comunica que la recaudación íntegra de los mismos, ha alcanzado la suma de 6 232'50 pesetas, la cual pasará a engrasar los fondos de la suscripción Pro Huérfanos de Guerra.

¡Muy bien por los organizadores y por el pueblo de Fornells que supo contribuir con entusiasmo a los mentados actos benéficos!

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Concurso de obras teatrales BASES

1.º Las obras podrán ser dramáticas, cómicas y musicales, pudiendo el autor incluir los actos y cuadros que crea convenientes.

2.º Tendrán forzosamente que referirse al momento actual bien de carácter local o general, prefiriendo las de exaltación a nuestra gesta.

3.º El plazo de admisión se cerrará el día 31 de Diciembre del corriente año.

4.º A fin de proceder con toda imparcialidad, las obras deberán estar escritas a máquina, sin firmar, y cerradas en un sobre con la dirección de este Ateneo y un lema. En sobre aparte con el mismo lema, se acompañará la firma o nombre del autor.

5.º Se establecen tres premios: el primero de quinientas pesetas; el segundo de trescientas pesetas y el tercero de doscientas pesetas. Además, el Ateneo hará gestiones para que las premiadas sean inmediatamente representadas en nuestro primer coliseo.

6.º Se nombrará oportunamente un jurado compuesto de personas de absoluta solvencia literaria y musical que dictaminará y sus fallos serán inapelables.

3-3

Consultorio Médico-Quirúrgico

Victor H. Cid

Enfermedades de los ojos

Prescripción de lentes

Electricidad Médica

(Alta frecuencia)

Operaciones en general

Calle 14 Abril (Antes Eulalia), 43

De 11 y media a 1 y de 5 a 7

LLAR CATALANA

Se recuerda a los señores socios y público en general que las localidades para la velada artística a celebrar el próximo jueves en el teatro Principal, se despacharán en el local social todos los días de 11 a 12 y media mañana y de 5 a 7 tarde. El jueves se despacharán en la taquilla del Teatro Principal desde las 5 de la tarde en adelante.

Las localidades encargadas y no recogidas hasta las 12'30 del jueves, serán vendidas al primero que las solicite.

Próximamente aparecerá

“NORTE”

GRAN REVISTA TEORICA - SOCIALISTA Ediciones P. S. O. E.

Colaboración de los mejores escritores socialistas

CINE. CONSEY

MARTES A LAS 6'30 TARDE

TRIGRAMA DOBLE

La pintoresca película de cow boys

MI AMIGO EL REY

por FOMMEX y MALACARA

y la epopeya americana

Tierra de Promisión

de la época de la «colonización» por KEN

MAYNARD y DOROTHY DIX

SALON VICTORIA

LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTRENO DE ALTA CATEGORIA

La soberbia superproducción.

EN LA GLORIA

Un joven boxeador personificado por el actorazo CHESTER MORRIS, que va a pasar a la silla eléctrica por salvar el honor de su hermana. ¡LA MEJOR PELICULA DEL DIA!

Completará el programa UNA COMEDIA y una REVISTA